# 

Redacción y Administración CALLE VILALLONGA, NUM. 18

Suscripción: 0'50 al mes.

La correspondencia a la Dirección.

## Periódico Republicano Autonomista

FUNDADOR Y DIRECTOR: B. JUVELLS

ANO I.

Figueras 19 de Octubre de 1913

Núm. 16.

## Las Mancomunidades y la Bandera Catalana en el Ayuntamiento. -- Conflicto en perspectiva.

Sólo una protesta popular puede esperarse del último acuerdo celebrado por el Ayuntamiento. El Sr. 1er. Teniente de Alcalde D. Rafael Ramis Románs sufre la lastimosa obseción de la bandera nacional. Él quiere ver que la insignia de todas nuestras glorias sufra menoscabo; quiere que la patriotería haga supeditar lo que siempre permaneció en las cumbres más elevadas; quiere, en fin, herir en lo profundo los sentimientos de los que sentimos amores por una patria grande, amores por un noble ejército, amores por lo más sagrado que son las epopeyas de nuestra historia. Pero esto, entiéndalo bien el Sr. Ramis, esto no lo toleramos sin sentar por ello nuestra protesta.

Vayan todos nuestros respetos por la insignia regional, todas nuestras consideraciones por todo cuanto signifique gloria de Cataluña, y toda la tolerancia y amor a la patria chica, el terruño, a todo lo que recuerde un suspiro de nuestra infancia. Todos los amores son lógicos, pero el nombre de una Autonomía no da derecho al ultraje, no da derecho a que ocupe lugar secundario lo que ocupó siempre un sitio de honor. El emblema que en Lepanto, Pavía y en mil batallas, fué el guardián de nuestro honor; el emblema que en Trafalgar se hunde dejando una estela de gloria en los espacios; el emblema que prefiere honra sin barcos que barcos sin honra en los mares del Pacífico, este emblema, no puede retirarse sólo porque un vesánico quiera aprovechar un acontecimiento que nada significa para lanzar la ofensa a todo el elemento militar y a todos los españoles de habla castellana.

La proposición Ramis es una proposición hija del odio y lleva en sus pliegues toda la bilis de un amor propio no satisfecho. Nosotros no hemos de permitir que lo más sagrado de la Patria sea juguete de los caprichos y rencores; y no podemos permitir sin protestar por ello, que se consiga la finalidad que se persigue de molestar al ejército y al elemento de habla castellana. Somos admiradores de la bandera Catalana y de sus glorias si las tiene, y hasta reconocemos que puede teneralma en sus anales históricos, pero no debemos confundir el alma regional con el alma nacional. Sólo hay una alma nacional, y solo hay una España, que es el conjunto de sus regiones, el emblema de esta España, el emblema de sus glorias en la historia, es la bandera española, bajo sus ondulaciones protectoras se cobijó el honor de todos los españoles. No es bajo el emblema regional que el soldado jura defender el honor de la Patria, no es la bandera regional la que lleva la representación y la que flamea en los edificios de las Embajadas

es la bandera nacional. No puede pués, en ningún caso, ceder el emblema único de la nación, el sitio de preferencia al emblema de la región. Y en el presente caso, el autor de esta petición no pretende siquiera conmemorar una gloria catalana, solo quiere aprovechar una coyuntura para esteriorizar su alma a una tendencia singular.

Pero la bandera no se pondrá pésele al Sr. Ramis. Nosotros los radicales protestaremos de este acto y si nos falta diplomacia para impedirlo, sabremos demostrar que el Ampurdán sabe velar por el honor de la enseña Pátria y por el respeto de todos los españoles.

#### EN DARNIUS

#### El Tribunal de la Inquisición

No ha mucho tuvimos que ocuparnos de una especie de Tribunal de la Inquisición que ejercía en Darnius, metiendo las narices u ocicos hasta en las bibliotecas de la Cooperativa Obrera de aquella población.

Nos vimos en el caso de llamar la atención al Sr. Gobernador sobre las ingerencias del Sr. Alcalde, médico, Boticario y alguna otra rémora, en asuntos que nada les importa como revisar abusando de la autoridad, los libros de dicha biblioteca y pretender esterminarlos e imponer a la junta de la entidad la obligación de enloquecer a las gentes con libros de sacristía.

Estas buenas gentes que ensucian su boca invocando la moral y que llaman inmorales a los libros de ciencia y solo dignos de ser leídos por presidiarios, son precisamente los que tienen toda la ropa sucia en su casa y pretenden imponer la orden de Carlos Chapa a las juventudes independizadas de los salmos y los prejuicios carcas,

Como lapas se aferran a su obra destructora de la libertad, y no pierden momento de manifestar su cobardía haciendo salir los instrumentos de la extorsión cada vez que el caso se presenta.

Ahora en estos días, fué a dicha localidad ua reverendo garlopa para hacer el juego al Tribunal de la Inquisición, pues haciendo ver que llenaba algún cometido de su magisterio, zarandeó de nuevo los famosos libros de la Biblioteca calificándolos de inmundicia poco más ó menos, y claro está, ensalzando los clericales como única panacea para la salud moral de los pueblos.

Guárdese este buen señor reverendo sus adjetivos y haga comulgar con ruedas de molino a los que quieran, y déjenos a nosotros con los libros científicos y únicos dignos de emancipar las inteligencias atrofiadas por los salmos y el incienso de la sacristía. Nosotros aquí somos tolerantes para con todos y esta misma tolerancia exigimos a los demás. Coma en buena hora padre nuestros si es de su agrado, y el de algunos, pero, no se meta en el fuero de los demás porqué no estamos dispuestos a tolerar impertinencias aunque estas vengan de

Y en cuanto a los moralistas haber si

pueden compararse en la moral de nuestros humildes hogares, y si nuestras hermanas o sobrinas han tenido que emigrar largando los fardos por estos mundos de Dios camo les ha sucedido a algunos.

Con que no nos pongan en el caso de ahondar la cuestión de la moral, porque entonces, es posible salgan por la calle en camisa y colzoncillos todos estos entes de la inquisición.

Un moralista con vergüenza.

### Los Presupuestos de Fortiá

Fortiá es una población laboriosa y honrada pero víctima de un caciquismo vergonzoso. Los ciudadanos no son dueños de espresar otra opinión que la que tenga el dueño de las tierras, y la tierra en Fortiá está en manos de dos o tres; y el pueblo en su totalidad son sus arrendatarios. Sabido es que estos fuertes propietarios a mas de esquilmar a los arrendatarios en lo que pueden, quieren esclavizar la conciencia de los mismos y los amenazan con quitarles las tierras si pienson de otra manera que los caciques. Esto es intolerante y estamos dispuestos si es menester a seguir una campaña hasta conseguir que esto se normalice. Tenemos anotados en cartera los nombres de todos estos bellacos señores, y los pondremos en la picota citando vida y milagros de cada uno; cómo también el nombre de los testaferros encargados o procuradores que en contacto con el cura hacen el miserable papel de alcahuetes ante sus señores y contra laboriosos ciudadanos que tienen ideas republicanas. Hasta ahora ei Ayuntamiento ha estado y está en manos de esta gente reaccionaria y clerical y enemigos por tanto de nuestros correligionarios. Pero si políticamente pudieran ser enemigos les haríamos la justicia que se merecieran si supieran administrar en beneficio del pueblo a quien esplotan de un modo indirecto. En Fortiá como en la mayoría de los pueblos, los fuertes propietarios defraudan descaradamente a la Hacienda y en cambio se cargan los arbitrios de todas layas a los que menos tienen. Buena prueba de ello es que en vez de buscar la economía se aumentan varias partidas en los Presupuestos del año próximo, como son la consignación del Secretario, en gastos de oficina, la partida de quintas, la de suscripciones, médico, funciones religiosas e imprevistos, sin perjuicio de 950 pesetas para conservación de carreteras que nunca se arreglan, y que bien podrían suprimirse si cada uno de los ciudadanos quisiera prestar un poco de su cooperación personal.

Ahora que se aproximan las elecciones es conveniente que todos se percaten de la necesidad de llevar hombres al Ayuntamiento dispuestos a trabajar en pro de la economía y procurar que los grandes propietarios no burlen a la Hacienda en perjuicio del pobre. El elemento republicano es el único indicado para proceder con mano firme, ya que es el más independiente y ageno a los enjuagues que tienen los alcaldes con los caciques.

# Figueras Pintoresca

#### Sus tipos populares

Todas las poblaciones tienen alguno de esos seres llamados tipos populares, más o menos inofensivos.

Figueras no podía ser menos, y los tiene tambien, pero, como en muchas cosas, nos ha tocado la peor parte. Es decir, la suerte nos ha favorecido con los más cinicos y depravados.

Vamos a describir alguno, empezando

Serra boix: Empezamos por éste por ser el más asqueroso y sinvergüenza.

Todo forastero, al apearse del tren, lo primero que se encuentra, de manos a boca, es con este tipo que, en formas que se pueden suponer, le pide dinero.

¡Valiente impresión la del pobre que, por primera vez, nos honra con su visita! Se le vé, constantemente, a la salida de los colegios, en particular los de niñas, diciendo, por ahora, indecencias a aquellas tiernas criaturitas, y si una Sra. tiene la desgracia de pasar por la vera de ese degenerado, tiene que taparse los oídos, si no quiere oir un cúmulo de porquerías que tumbarían de espaldas a un Cabo de Carabineros.

Ese sátiro, según se nos dice, disfruta de una pequeña renta, con la cual, y lo que sablea, permite que Figueras pueda mostrar a un sujeto joven, holgazán e indecente. Las Autoridades no solamente no se han tomado la molestia de hacerle entrar en vereda, si no que se permite que vaya al Hospital a tomar, diariamente, la sopa a fin de que le sea más facil la vida cómoda y regalada que disfruta.

La Regina. De esa desgraciada más vale no hablar, por lo que tiene de repugnante, pero si diremos que no ignorábamos que en Figueras se toleraban cosas enormes, pero que se permita que esa pobre mujer pasee por las calles, convertida en un montón de harapos, y poniendo, a la menor indicación, o sin ella, de manifiesto, hasta los órganos genitales, no tiene excusa posible, y es un verdadero escándalo el que toda la población no se levante, airada, contra la pasividad de nuestro municipio.

Mitja-nit. La popularidad de este individuo es de lo más lastimoso que darse pueda. De su perversión tienen la culpa un poco todos; unos por permitirlo, sin protesta, y los más por ser la causa, indirecta si se quiere, pero causa al fin, de su relajamiento. Hemos visto señoritos y hasta personas que blasonan de sesudas, llevarse a ese desgraciado de juerga, hacerle beber hasta embriagarlo y obligarle a fumar sendos puros habanos.

Aunque no podemos salir garantes de ello, por no frecuentar estos lugares, se nos ha asegurado, que se le ha obligado a ir incluso a los lupanares, desde lo más aristócratas, a los de más baja estofa.

¡Vaya una hombrada la de esos señoritos! ¡Gastar su dinero para pervertir a una criatura! Con ese dinero tirado para pervertir a un ser humano, habrían podido enjugar algunas lágrimas, y quizás alguna deuda.

Urge que, por nuestras Autoridades, se busquen, si no los tiene a mano, medios que los habrá, para recluir a la Regina y Mitja-nit, la primera en un asilo,